



# ВОПРОСЫ СТАТИСТИКИ

## 11/2010

ISSN 0320-8168

**Научно-  
информационный журнал**  
Издается с января 1919 г.  
(до 1994 г. выходил  
под названием  
«Вестник статистики»)

**Учредитель**

Федеральная служба  
государственной статистики

**Главный редактор**

Б.Т. Рябушкин

**Заместитель  
главного редактора**

В.П. Шулаков

**Редакционная коллегия:**

И.К. Беляевский,  
В.П. Божко,  
Л.М. Гохберг,  
И.И. Елисеева,  
М.Р. Ефимова,  
А.П. Зинченко,  
Ю.Н. Иванов,  
С.Д. Ильенкова,  
А.Л. Кевеш,

А.А. Кисельников,  
В.М. Симчера,  
А.Е. Суринов,  
Г.И. Чудилин,  
А.Ю. Шевяков

**Редакция:**

Ведущий научный редактор  
В.А. Будыкина

Помощник  
главного редактора  
С.В. Бородина

Компьютерная верстка:  
Л.П. Соколова,  
А.Н. Шулакова

**Адрес:** 107450, Москва,  
ул. Мясницкая, 39, стр. 1  
**Телефон:** 607-48-90  
**Телефакс:** 607-48-82

**E-mail:** [voprstat@mtu-net.ru](mailto:voprstat@mtu-net.ru)  
<http://www.infostat.ru>

Позиция Учредителя  
и Редакции  
необязательно совпадает  
с мнением авторов

Перепечатка материа-  
лов только по согла-  
сованию с Редакцией

Журнал зарегистрирован в  
Комитете Российской  
Федерации по печати

Регистрационный  
номер 012312

## В НОМЕРЕ:

### ОРГАНИЗАЦИОННО-МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

- Практические рекомендации по применению Основополагающих принципов официальной статистики. **Н.И. Пашинцева**..... 3
- Доклад Комиссии по оценке экономических результатов и социального прогресса..... 12

### ИССЛЕДОВАНИЕ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОЦЕССОВ

- Экономическая политика и интересы большинства населения. **В.М. Жеребин**.... 22
- Особенности экономического поведения среднего класса в Республике Татарстан. **О.М. Краснова, Р.М. Кундакчян**..... 33
- Реформирование оплаты труда в государственном секторе (*на примере медицинских учреждений трех российских регионов*). **М.Г. Колосницына, Е.Н. Владимирская**..... 38

### СТАТИСТИКА ТУРИЗМА

- Статистический анализ коллективных средств размещения в системе индикаторов туристской индустрии. **А.О. Овчаров**..... 47
- Региональный семинар «Развитие национальных систем статистики туризма: проблемы и опыт их решения» (*по материалам Статкомитета СНГ*)..... 52

### РЕГИОНАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

- Основные идеи мейнстрима в оценке устойчивости развития региональной экономики. **Т.В. Соломко, С.С. Богословская**..... 56
- Производственный сектор Приангарья в условиях мирового финансового кризиса. **Ж.Н. Донская, И.И. Овсянникова**..... 60
- Влияние хозяйственной деятельности на состояние окружающей среды Вологодской области. **Т.Г. Тихонова, Е.Ю. Иванова**..... 66

### ФИНАНСЫ И ДЕНЕЖНОЕ ОБРАЩЕНИЕ: ВОПРОСЫ ИЗМЕРЕНИЯ

- К вопросу об измерении спроса на деньги. **М.А. Лобанова**..... 72
- Проблемы расчета денежной массы. **М.П. Щовребов**..... 77

### В СИСТЕМЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

- Заседание Регионального совета руководителей территориальных органов Федеральной службы государственной статистики Северо-Западного федерального округа. **Н.Е. Зимина**..... 80
- Заседание Регионального совета руководителей территориальных органов Федеральной службы государственной статистики Уральского федерального округа. **Е.А. Кутина**..... 82

### БИБЛИОГРАФИЯ

- Новые издания по статистике. **Н.С. Апарин**..... 84

# CONTENTS

## ORGANIZATIONAL AND METHODOLOGICAL QUESTIONS OF STATE STATISTICS DEVELOPMENT

- ◆ Practical recommendations on implementation of the Fundamental principles of official statistics.  
**N.I. Pashintseva**..... 3
- ◆ Report of the Commission on the assessment of economic performance and social progress..... 12

## RESEARCH OF SOCIAL AND ECONOMIC PROCESSES

- ◆ Economic policy and interest of the majority of population. **V.M. Zhrebin**..... 22
- ◆ Some peculiarities of middle class economic behavior in the Republic of Tatarstan. **O.M. Krasnova, R.M. Kundakchyan**..... 33
- ◆ Remuneration reform in the public sector (*case study: medical institutions of three regions*).  
**M.G. Kolosnitsyna, E.N. Vladimirskaia**..... 38

## STATISTICS OF TOURISM

- ◆ Statistical analysis of accommodation facilities in the system of tourist industry indicators.  
**A.O. Ovcharov**..... 47
- ◆ Regional seminar «Development of national systems of statistics of tourism: problems and experience how to resolve them» (*by materials of the CIS Statistical Committee*)..... 52

## REGIONAL STATISTICS

- ◆ Basic mainstream ideas to estimate the stability of regional economic development. **T.V. Solomko, S.S. Bogoslovskaya**..... 56
- ◆ Production sector of Angara area under conditions of the world financial crisis. **Zh.N. Donskaya, I.I. Ovsyannikova**..... 60
- ◆ Impact of business activity on environment conditions in Vologda region. **T.G. Tikhonova, E.Yu. Ivanova**..... 66

## FINANCES AND MONEY CIRCULATION: QUESTIONS OF MEASUREMENT

- ◆ Measuring the demand for money. **M.A. Lobanova**..... 72
- ◆ Problems of the money supply calculation. **M.P. Tskhovrebov**..... 77

## IN THE SYSTEM OF STATE STATISTICS

- ◆ Meeting of the Regional Council of Heads of Rosstat territorial statistical offices of North-West Federal district. **N.E. Zimina**..... 80
- ◆ Meeting of the Regional Council of Heads of Rosstat territorial statistical offices of Ural Federal district. **E.A. Kutina**..... 82

## BIBLIOGRAPHY

- ◆ New publications on statistics. **N.S. Aparin**..... 84

**Редакция не имеет возможности вступать с читателями и авторами в переписку, рецензировать и возвращать не заказанные ею материалы.**